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香港兒科基金立場書  

1.  機構簡介  

香港兒科基金是一所非牟利的專業團體，創立於 1994 年，直屬香港兒科醫學會，成員

包括兒科醫生、醫護人員、兒童工作者及社會賢達。香港兒科基金肩負起推廣兒童健康、

爭取兒童權益和公眾教育的使命。通過舉辦多元活動去推動兒童健康的成長及發展。  

並以 (一）建立兒童醫院 ;( 二）制定香港兒童健康政策 ;  (三）成立兒童事務專員公署為

目標。  

2.  兒童健康  

根據聯合國《兒童權利公約》，所有 18 歲以下人士均被定義為兒童。香港跟隨中國作

為公約的締約方，有義務落實公約中對兒童的保護。  兒童健康問題涵蓋多個重要範疇，

包括身體、精神、教育及社交健康。聯合國兒童權利委員會曾多次批評香港特區政府沒

有設立兒童事務委員會和制定兒童健康政策，有失締約方的義務。  

3.  香港的兒童健康狀況  

香港擁有最佳的醫學數據，例如最低的嬰兒死亡率、最長的人均壽命等，但這並不代表

我們有最好的兒童健康。兒童和青少年正面臨新的健康挑戰，如肥胖、情緒問題、濫藥、

學生自殺等，這些健康問題大多是可以預防的，研究顯示早期干預可以節省高達 75％的

健康成本。目前政府針對兒童健康問題採取的行動只是短暫的補救措施，無法真正解決

問題或處理根本因素。  

4.  應對最新的人口變化  

香港正面臨人口老化和撫養比率持續上升的問題，為了抵消這些影響，我們的下一代必

須更加健康。根據上星期公佈的財政預算案，我們今年有大量盈餘儲備，最佳使用盈餘

的方式是投資在兒童健康，這是全球最新的投資策略。  

 

5.  最有效的保障兒童健康方案  

為了製定長遠而具有成本效益的兒童健康方案，我們需要為香港建立一套全面的「兒童

健康政策」，配合一個獨立的「兒童事務專員公署」，負責協調和評估所有兒童健康問

題。我們以及各專業人士所提出的「香港兒童健康政策倡議書」已於二零一五年九月提  
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交給香港特區政府，至今仍未得到落實。一般需要 30 年才能實現“政策”的效果，現

在是決策者重新考慮成立「兒童健康政策」和「兒童事務專員公署」的關鍵時刻。  

 

6.  成立兒童事務專員公署  

行政長官承諾今年年中成立「兒童事務委員會」，但委員會只有諮詢性質，沒有真正的

行政權力，成效存疑。我們倡議成立「兒童事務專員公署」，具法定權力，由專責的

「兒童事務專員」來領導及處理所有 0-18 歲的兒童及青少年相關的事務，為香港的兒

童健康制定長遠計劃，並直接向行政長官匯報。  

 

「兒童事務專員公署」應有的準則 :  

一 .  有法定的權力去處理與兒童健康相關的事務  

二 .  獨立於其他各個局和政府部門  

三 .  直接向香港特區行政長官匯報  

四 .  關注 0-18 歲的兒童和青少年健康  

五 .  有獨立資源去發展與兒童健康相關的議題  

六 .  有權力去審查有關兒童和青少年的法律、政策和方案  

七 .  授權檢視並監督本地兒童健康數據  

八 .  定時與兒童、青少年溝通，及與專業團體和社區組織保持協作，為兒童的最大

利益而努力  

7.  建議  

(一)  立刻制定全面的「香港兒童健康政策」，為未來的兒童和青少年健康建立路線圖    

及時間表。  

(二)  成立獨立及有法定權力的「兒童事務專員公署」。  

(三)  任命「兒童事務專員」去統籌及領導所有兒童及青少年的健康事務。  

(四)  增加針對兒童健康事務的資源，發展全面兒童服務。  

(五)  透過公眾教育增加市民的健康意識，促進健康生活及加強兒童健康的預防措施。  

(六)  和社會機構及兒童專業組織協作，對兒童及青少年作連續性的跟進及支援。  

(七)  建立「中央名冊」，將高危或有特殊需要的兒童登記在名冊內，以便日後跟進。  

(八)  安排專職的個案經理去協調及跟進高風險的兒童個案，幫助轉介相關的服務。  

 

兒童是沒有權力、不懂發聲的弱勢群組，他們依靠我們作為負責任的成年人和醫護專業

為他們發聲及爭取權益。香港兒科學會和香港兒科基金作為推動兒童健康和倡議兒童權

益的專業組織，我們承諾繼續為兒童和青少年揭盡所能，與所有推動兒童健康的合作夥

伴共同保護香港的兒童。我們希望政府和所有當權者都能尊重兒童的權利，並把他們的

福祉視為政策中的重要一環，因為「兒童就是我們的未來」。  




